

# Содержание

## ПУБЛИКАЦИИ

РУССКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ В ЭПОХУ СРЕДНЕВЕКОВЬЯ	
<i>Усачев А. С.</i> Житие митрополита Ионы третьей редакции .....	5
РУССКАЯ ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ В ГОДЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ	
<i>Мраморнов А. И.</i> Ликвидация начальных духовных школ России в 1917–1918 гг. (по материалам духовного училища в г. Петровске Саратовской губернии) .....	61
<i>Гераськин Ю. В.</i> (Рязань). Русская Православная Церковь и рязанские власти (конец 1950-х — начало 1960-х годов) .....	73

## ИССЛЕДОВАНИЯ

<i>Чеснокова Н. П.</i> Реликвии христианского Востока в России в середине XVII в. (по материалам Посольского приказа) .....	91
<i>Лушина И. А.</i> Книги заемным кабалам Патриаршего Казенного приказа 1-й половины XVII в. как исторический источник .....	129
<i>Шамин С. М.</i> К вопросу о влиянии иностранной прессы на духовную жизнь русских людей в XVII — начале XVIII века .....	139
<i>Сокол К. Г., Сосна А. Г.</i> (Республика Польша). Купола над Вислой: Православные храмы в Центральной Польше в XIX — начале XX века .....	150
<i>Мусаев В. И.</i> (Санкт-Петербург). Православная Церковь в независимой Финляндии (1918–1930-е гг.) .....	194

## ИСТОРИЧЕСКИЕ ПОРТРЕТЫ

<i>Архимандрит Макарий (Веретенников)</i> . Суздальский епископ Геннадий (1517–1531 гг.) .....	215
<i>Малинина Н. Н.</i> (Вологда). Новые данные о вологодском летописце Иване Слободском .....	223
<i>Крайняя О. А.</i> (Киев, Украина). К биографии преподобного Досифея Киевского (Киевского) .....	235



## КРИТИКА, БИБЛИОГРАФИЯ, НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Статьи по истории Русской Православной Церкви из светских периодических изданий, поступивших в Государственную публичную историческую библиотеку России в 2005 году .....	253
НОВЫЕ КНИГИ	
Книга в пространстве культуры .....	274
<i>Игумен Митрофан (Шкурин)</i> (Липецк).— О. Кобец, прот., А. Н. Крупенков, Н. Ф. Крупенков. История Белгородской епархии .....	277
<i>Священник Владимир Горидовец</i> (Витебск, Белоруссия).— Православная Церковь на Витебщине (1918–1991 гг.) .....	279
НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ	
<i>Житничева А. М.</i> Научные конференции, проведенные в Паломническом центре Московского Патриархата в 2006 году .....	281
<i>Аверьянов К. А.</i> Саввинские чтения .....	285
<i>Найденов А. А., игумен Митрофан (Шкурин)</i> (Липецк). О церковно-исторической деятельности Липецкого областного краеведческого общества .....	287



# Contents

## PUBLICATIONS

### RUSSIAN ORTHODOX CHURCH IN THE MIDDLE AGES

*Usachev A. S.* The Life of Metropolitan Iona: The Third Recension

### RUSSIAN ORTHODOX CHURCH IN THE SOVIET PERIOD

*Mramornov A. I.* Liquidation of the Russian spiritual schools in 1917–1918 (based on the data of the spiritual school in Petrovsk, Saratov region)

*Geraskin Yu. V.* (Ryazan). Russian Orthodox Church and the Ryazan authorities at the end of the 1950<sup>th</sup> – beginning of 1960<sup>th</sup>

## RESEARCH

*Chesnokova N. P.* Relics from the Christian East in Russia in the middle of the 17<sup>th</sup> century (based on Posolsky prikaz)

*Lushina I. A.* «Knigi zaemnym Kabalam» (Books of indentured servitude) of the Patriarchal Kazenny Prikaz of the 1<sup>st</sup> half of the 17<sup>th</sup> century as a historic source

*Shamin S. M.* The influence of the Foreign Press on the Spiritual Life of Russia in the 17<sup>th</sup> and the Beginning of the 18<sup>th</sup> Centuries: A Reappraisal

*Sokol K., Sosna A.* (Republic of Poland). Domes above Vistula: Orthodox Cathedrals in Central Poland in the 19<sup>th</sup> – in the beginning of the 20<sup>th</sup> centuries

*Musaev V. I.* (St.-Petersburg). Orthodox Church in the independent Finland (1918–1930<sup>th</sup>)

## HISTORICAL PORTRAITS

*Archimandrite Makary (Veretennikov).* Bishop Gennady of Suzdal (1517–1531)

*Malinina N. N.* (Vologda). The new data about the Vologda chronicler Ivan Slobodskoy

*Kraymyaya O. A.* (Kiev, Ukraine). New Materials for the Biography Dosiphey of Kitaevsky (Kievsky)



**CRITICIZM, BIBLIOGRAPHY, ACADEMIC LIFE**

Articles on the Russian Orthodox Church from the secular periodicals arrived in the Russian State Historical Library in 2005

NEW BOOKS

Book in the sphere of culture

*Hegumen Mitrophan (Shkurin)* (Lipetsk).— O. Khobets, archpriest, A. N. Krupenkov, N. F. Krupenkov. History of the Belgorod eparchy

*Priest Vladimir Goridovets* (Vitebsk, Byelorussia).— Orthodox Church in the Vitebsk region (1918–1991)

ACADEMIC LIFE

*Zhitineva A.* Research conferences held in the Pilgrim Centre of the Moscow Patriarchate in 2006

*Averyanov K. A.* St. Savva Conference

*Naidenov A. A., Hegumen Mitrophan (Shkurin)* (Lipetsk). The Research of the Lipetsk Society of Local Studies in the Church history



Уважаемые читатели!  
Журнал «Вестник церковной истории»  
можно приобрести в магазине  
ЦНЦ «Православная энциклопедия»  
(Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а;  
м. «Курская», «Чкаловская»)  
ежедневно с 10–00 до 18–00,  
кроме субботы и воскресенья  
и великих церковных праздников

ВЕСТНИК ЦЕРКОВНОЙ ИСТОРИИ, 2(6)/2007  
Ежеквартальное научное издание

Научные рецензенты номера:  
*Е. В. Белякова, М. В. Бибииков, А. В. Маштафаров, монахиня Елена (Хиловская),  
В. С. Мухин, Б. Н. Флоря*

Художественный редактор *И. А. Захарова*  
Редактор раздела «Критика, библиография, научная жизнь» *Т. В. Костин*  
Корректор *Н. В. Рубецкая*  
Набор *Т. А. Колесникова*  
Верстка *И. В. Кузнецова*  
Подбор иллюстраций *Л. Б. Максимова, Н. П. Чеснокова*

Издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  
ПИ № ФС77–23748 от 23 марта 2006 г.

ISSN 1818–6858  
Подписано в печать 29.05.2007. Формат 70×100/16. Гарнитура Petersburg.  
Тираж 1000 экз. Заказ 153.  
Адрес издателя и редакции: 107120, Москва, ул. Нижняя Сыромятническая, д. 10а.  
Отпечатано в ООО «НТЦ «Море»».